

着きが感じられる。

また、古くから教育も盛んで、三春藩の藩校は、七代秋田信季によつて天明年間に開校され、講所または明徳堂とよばれ、はじめは城門外西南方にあつたが、寛政年間その南（現在の歴史民族資料館駐車場）に移つた。現在の三春小学校の校門は、この時に再建された講所門である。

藩校への藩士子弟の就学は、強制しながらも各自の意向に任せ、家塾で修學することも許可していた。また、就学を強く望む平民の子弟に対するはその門戸を開放して、八歳で入学、十五歳で卒業となつていた。

文武両道は武士の理想像であり、三春藩明徳堂でも文武両科の兼修を求めていたが、一科専修も許していた。

他の藩では、「文」は漢文が主であったが、三春藩校では、歴史や算法をも教えていた。藩師は、はじめ江戸聖堂書生の杉沢と鳥居章左衛門を、文化年間には、二本松藩より村瀬主税を招いた。また、算法に名をなした佐久間庸軒は三春藩のうんだ学者で、講所で算法の教授にあたつた。廢藩後は石森村（船引町）に帰り庸軒塾を開きその門下生の第二千人を超える、その殆んどが農民・町民であつたといわれ、三春地方には多くの算額が各所に残されている。このような教育を受け継ぐ子孫が、本校が創立されるや入学、文武両道の教育を受け、本校は多くの英才を世に送り今日に致つている。

初心点描

（県立田村高等学校教頭）



次に、「校舎内外の美化につとめる」については、保健厚生部が中心になり毎日清掃時に、全職員が生徒と一緒に清掃をし、状況を確認している。一方、生徒は生徒会風紀・美化の合同委員会で、一、毎日の予習復習を習慣づける。二、時間を守る。三、校舎内外を美しくする。の重点努力目標を設定し、各教室に掲示して、昔の栄光を目指して頑張っている。

初 心 点 描

櫛 田 幸太郎

(県立田村高等学校教頭)

勤務であったことが、初めての赴任地であることとあいまつて、公私にわたり日々の生活を新鮮なものとして心に映しさせたものであった。月日を経るにつれ、そうした感慨や印象が色あせてくるものであるが、時折初心を思い返して自戒しているこのごろである。

四月のある朝、校門前に立つて登校してくる生徒たちに声をかけていくとき、制帽をきちんととかぶり、いつものように戸惑わなくさわやかにあいさつを返す生徒の一群に、その中で一番早く家を出るのはだれかと問いかけてみた。生徒たちは互いに顔を見合わせていたが、ひとりが五時四〇分と答えた。自転車も無理な坂道で一時間余りの道のりを徒步で駆まで下りてきて通学列車に乗るという。家は、江戸時代の会津西街道の宿場の面影を今もそのままに残しているといわれている大内宿であるとのこと。

勤務であつたことが、初めての赴任地であることとあいまつて、公私にわたる日々の生活を新鮮なものとして心に映しさせたものであった。月日を経るにつれ、そうした感慨や印象が色あせてくるものであるが、時折初心を思い返して自戒しているこのごろである。

四月のある朝、校門前に立つて登校してくる生徒たちに声をかけていると、制帽をきちんととどめ、いつものようになくさわやかにあいさつを返す生徒の一群に、その中で一番早く家を出るのはだれかと問い合わせみた。生徒たちは互いに顔を見合わせていたが、ひとりが五時四〇分と答えた。自転車も無理な坂道で一時間余りの道のりを徒步で駅まで下りてきて通学列車に乗るという。家は、江戸時代の会津西街道の宿場の面影を今もそのままに残しているといわれている大内宿であるとのこと。

その生徒の後ろ姿をみながら、健脚とはいえ彼の通学の苦労もさることながら、早晩、登校に備えて朝食を整える母親の労苦とわが子の成長への期待の重みがひしひしと感じられる思いがした。そして、かりそめにも授業の一こま一こまをないがしろにできないことを今更のように強く感じた。

生徒に接する一刻を大切にするという、きわめてあたりまえのことですが、改めて感慨をこめて感じたものであつ